

Kleine Umschau

Objektyp: **Group**

Zeitschrift: **Die Berner Woche**

Band (Jahr): **28 (1938)**

Heft 53

PDF erstellt am: **25.04.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

lassen darf, um die spanischen und östlichen Positionen auszubauen, und im Westen nachher umso kräftiger aufzutreten?

Vom chinesischen Kriegsschauplatz hört man sehr wenig, und das neue Jahr scheint zunächst jenen Zustand einleiten zu wollen, den wir nach dem Fall von Hankau und Kanton andeuteten: Einen Schwebezustand, der von Japan keine vermehrten militärischen Anstrengungen verlangt. Ausbau der wichtigsten Frontabschnitte, Sicherung der Hauptpunkte und Eisenbahnlinien, Festigung verschiedener Lokalregierungen japanischer Parteigänger und Ignorierung des restlichen China . . . mit diesem Programm ließe sich zur Not die Balance halten.

Die Zurückdrängung der Japaner in den engeren Kreis von Kanton darf nicht als „großer Sieg“ der Chinesen gewertet werden; die Freischaren haben wohl die Verbindungen mit der ursprünglichen Landungsstelle an der Biasbai abgeschnitten, dafür kontrollieren die Japaner den Perfluß.

—an—

Zur Jahreswende

Bald wird das junge, neue Jahr
in Saus und Braus, mit Wunsch und Wollen,
befreit von vielem, was da war,
der künft'gen Zeit entgegenrollen.
Ob es das Hoffen rings erfüllt,
sich tapfer durch das Dickicht schlängelt?
Ob es sich glücklich uns enthüllt,
ledig des Krams, den wir bemängelt?

Die Ausschau in der Politik
bleibt düster noch in allen Ländern.
Ein jeder zieht an seinem Strick,
der Rede Ton will keiner ändern.
Die Kriegsposaune weiter dröhnt,
allüberall wird aufgerüstet,
man bläht sich auf, man heht und höhnt,
bestaunt wird jeder, der sich brüstet.

Will einer schlichten, stößt ein Tritt
beiseite jeden Friedenschemel.
Ein grimmer Sturm reißt alle mit:
das gilt von China bis zur Memel.
Und doch! Im Stillen bricht sich Bahn
das Gute, und des Glaubens Stärke
ringt sich im Beten himmelan
und hebt zum Licht der Liebe Werke.

Auch unser liebes Schweizerland
wird mutig vieles überwinden,
weil immer wieder Herz und Hand
in ihm sich zum Erfüllen finden.
O brächte doch das neue Jahr
die Welt der Wirren zum Besinnen!
Dann würde glücklich, schön und wahr
sein junges, harrendes Beginnen!

Bedo.

Kleine Umschau

In den Sternen steht's geschrieben — —

Unsere kleine Erde wiegt bekanntlich fünf Sextillionen Kilogramm. Das ist eine Zahl mit 36 Nullen! Dabei ist aber die Kugel, die wir bewohnen, etwa so groß wie ein Stecknadelfopf, wenn wir uns — im Vergleich dazu — die Sonne als Kugel von einem Meter Durchmesser vorstellen. Und der Fixstern Alfa, dessen Licht vier Millionen Jahre braucht, bis es zu uns gelangt, ist „nur“ 14 Millionen Mal so groß wie unsere große, goldene Sonne. Wenn dieser Riesenstern Alfa nun, sagen wir,

in der Silvesternacht punkt zwölf Uhr infolge irgendeiner gewaltigen Katastrophe kaputt geht und sein Licht erlischt, dann merken wir erst in vier Millionen Jahren, daß weit draußen am Rande der Unendlichkeit irgend etwas geschehen sein muß. Das heißt: wir selber werden das nicht merken. In vier Millionen Jahren tut uns nämlich kein Zahn mehr weh. Es ist aber auch möglich, daß der Stern Alfa seit über drei Millionen Jahren schon nicht mehr existiert! Und trotzdem steht er noch am Himmel, am samt-schwarzen, klaren Nachthimmel und leuchtet hell und still. Er ist nicht mehr und trotzdem ist er da. Noch fällt sein Licht in unsere Augen. In die fragenden, staunenden Augen der Menschen.

Das ist so ein Wunder des Weltalls. Mit seinen Millionen Sonnen, Monden und Sternen. Und birgt ebensoviele Geheimnisse, die zu ergründen Traum der Menschheit ist.

Sterndeuter und Astronomen hat es zu allen Zeiten gegeben. Sie schlagen Kreise, klappern mit Zirkeln, sie rechnen und schreiben und durchsuchen mit Fernrohren den kalten, unendlichen Raum.

Der Hofastrolog Kaiser Wilhelms II. hat schon im Jahre 1923 vorausgesagt, England werde 1939 oder 1940 in einen Krieg verwickelt werden. In den Sternen steht's geschrieben! Die Venus/Mars-Quadratur verkündet allerdings nichts gutes für die kommenden zwölf Monate. Und der Mond, das Sinnbild der Kultur, ist bereits in das Sternbild des Krebses hinübergewechselt. Mars dagegen, immer röter werdend, strebt dem Zenith zu. Tröstlich bleibt einzig und allein jene Tatsache, daß der Kriegsplanet einen sehr schlechten Blick zum Steinbock hat, während seine Konstellation zu Venus eher günstig bewertet werden kann. Es dürfte also damit gerechnet werden, daß Mars vom Steinbock gehörig auf die Hörner genommen wird. Das Verhalten der Venus, die sich im Sternbild der Waage befindet, ist — wie immer — äußerst vag, d. h. unstet und unbestimmt. Daraus ergibt sich der astrologische Weltwitz, daß das Zeichen sowohl Frankreichs als auch Deutschlands der Steinbock ist, während Venus das immense russische Reich, und Mars das aufstrebende italienische Imperium darstellt. Rein astrologisch betrachtet, natürlich!

Während die Sterndeuterei in bezug auf die großen, weltpolitischen Linien nicht eben das Beste zu weisagen sich vermisst, lautet das Horoskop für die Schweiz nicht ungünstig. Unser Land wird sich auch 1939, besonders am Neujahrstage, im Zeichen des Fisches sehr wohl fühlen. Am internationalen Astrologenkongress in Miami ist übrigens — und zwar erst kürzlich — ein Antrag des helvetischen Delegierten Fritz Förlni, Biglen, mit Akklamation zum Beschluß erhoben worden. Dieser Antrag ging dahin, das Sternzwillingspaar „Castor und Pollux“, das in kosmischen Beziehungen zur Schweiz steht, in „Güggel und Twanner“ umzutauften. Und da die Achse des Sternbildes der Fische durch „Güggel und Twanner“ hindurchgeht, ergibt sich ein außerordentlich glücklicher und wohlthuender Aspekt, der höchstens durch den am Bärzelistag auftauchenden Kometen „Rater“ etwelche Trübung erfahren wird. Dieser Komet wird im Dromedar-Spiralnebel auftauchen und sachte von der Milchstraße wieder absorbiert werden. Ob das Sternbild des mysteriösen und feurigen Wassermann dabei eine Rolle spielen kann, steht immer noch in den Sternen geschrieben — —

Wie alljährlich, so befindet sich die Bundesstadt auch 1939 im Sternbild des Kleinen Bären. Um Ostern herum dürfte zudem eine Annäherung an die Zwillinge in Frage kommen, so daß um diese Zeit mit ziemlicher Sicherheit im bernischen Nutzenparadies Doppelzuzuwachs an Jungbären erwartet werden darf. Daß diese kleinen Bären, einmal groß, uns Bernern viel Freude machen und recht viel saftige, gelbe und rote Rüßli fressen werden — das steht nicht in den Sternen geschrieben. Ist auch gar nicht nötig. Seien wir doch froh, daß wir nicht alles lesen können, was da in der Unendlichkeit zusammengebrittelt wird!!

Profit Neujahr! Und es wünscht Es es guets u glatts u zueverfichtlechs Uebererütschi dr Stürmibänz.